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На минувшей неделе французский производитель Dassault отмечает 
очередную веху в своей истории. Европейское агентство авиационной 
безопасности (EASA) и Федеральное авиационное управление США 
(FAA) выдали сертификат типа на бизнес-джет Dassault Falcon 6X.  
Получение сертификатов завершает более чем двухлетнюю тестовую 
кампанию, в которой выполнено более 580 полетов с налетом более 
1500 часов. Заводские сервисные центры Dassault по всему миру уже 
оборудованы и укомплектованы персоналом и полностью готовы 
к приему нового самолета. Современный тренажер CAE работает в 
учебном центре CAE Burgess Hill, Великобритания, и вскоре долж-
ны начаться первые занятия по сертификации для клиентов. Также 
была сформирована специальная группа для управления и коорди-
нации всех мероприятий по обучению и подготовке к вводу в эксплу-
атацию.

Согласно недавно опубликованному обзору Global Jet Capital (GJC), 
после двух лет очень сильного роста рынок бизнес-джетов сейчас на-
ходится в периоде стабильности. Во втором квартале объем заказов 
производителей вырос на 8,6% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, до $50,8 млрд. Хотя темпы заказов замедлились 
по сравнению с прошлогодними пиками, они по-прежнему находят-
ся на исторических уровнях и объемах поставок. GJC отметила, что 
в первой половине 2023 года темп транзакций снизился, что объяс-
няется более медленными, чем ожидалось, поставками новых само-
летов из-за узких мест в цепочке поставок и сокращения сегмента 
подержанных самолетов, поскольку рынок адаптируется после пере-
гретого кризиса 2021 и 2022 годов. Количество доступных самолетов 
в первом полугодии росло, продолжая тенденцию, начавшуюся в се-
редине 2022 года. Эксперты пояснили, что в постковидных услови-
ях многие самолеты были проданы еще до появления на вторичном 
рынке, а теперь владельцы снова публично выставляют свои само-
леты. 

WINGX: Летние тенденции в мировой деловой авиации до-
вольно хорошо держатся относительно лета прошлого года. 
На Ближнем Востоке эта тенденция по сравнению с периодом 
до пандемии на 30% выше, в Северной Америке — на 15%, а в 
Европе – на 8%                                                                                стр. 19стр. 19

Европейское агентство авиационной безопасности (EASA) и Фе-
деральное авиационное управление США (FAA) выдали серти-
фикат типа на бизнес-джет Dassault Falcon 6X. Получение серти-
фикатов завершает более чем двухлетнюю тестовую кампанию, в 
которой выполнено более 580 полетов с налетом более 1500 часов
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Dassault Falcon 6X получил двойной сертификатDassault Falcon 6X получил двойной сертификат
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О бизнес-авиации. Еженедельно.

Авиакатастрофы с ВИП-персонами в РоссииАвиакатастрофы с ВИП-персонами в России
Основатель ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин разбился в биз-
нес-джете Embraer Legacy в Тверской области. О других ката-
строфах с ВИП-персонами в России рассказал «Коммерсантъ»
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«Ту» нашли VIP-заказчиков«Ту» нашли VIP-заказчиков
«Роскосмос» и структура «Газпрома» заинтересовались вос-
становлением разукомплектованных самолетов Ту-204 для 
деловых перевозок. В «Роскосмосе» подтвердили интерес к 
покупке, отметив, что он нужен для перевозки персонала на 
космодромы
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FAA обеспокоено инцидентами при буксировке джетовFAA обеспокоено инцидентами при буксировке джетов

Ссылаясь на несколько недавних происшествий, 
связанных с буксировкой бизнес-джетов, FAA 
впервые с 2009 года выпустило рекомендательный 
циркуляр по буксировке самолетов с помощью тя-
гачей и роботов. В документе рассматриваются 
передовые методы безопасной эксплуатации этого 
оборудования.

По данным агентства, «специалисты управле-
ния воздушным движением (УВД) сообщили, что 
очень сложно идентифицировать технику, бук-
сирующую самолет с выключенными двигателя-
ми, ночью, потому что буксируемый самолет не 
освещен должным образом никакими огнями». В 
результате было отмечено, что никто не должен 
парковать или перемещать самолет в зоне ночных 
полетов аэропорта или в опасной близости от нее, 
если самолет или зона не освещены четко.

В циркуляре говорится, что те, кто сертифици-
рован для выполнения операций по буксировке 
в аэропорту, должны представить документацию 
с изложением их операций по буксировке в отдел 
FAA по летным стандартам или в отдел управле-
ния сертификатами, а также в руководство соот-
ветствующего аэропорта для принятия/утверж-
дения. В этом документе должны быть описаны 
как минимум инструкции организации по техни-
ке безопасности, эксплуатационные процедуры 
(включая различия между дневными и ночными 
операциями), начальная и периодическая подго-
товка, радиосвязь и контрольный список процедур 
буксировки.

Кроме того, циркуляр содержит несколько образцов 
контрольных списков, которые владельцы серти-
фикатов могут адаптировать к своей деятельности. 

http://www.jetport.ru/


3

просам Сааде руководил отделами продаж, кон-
трактов и маркетинга ACJ. Инженер по образова-
нию, Сааде начал свою коммерческую карьеру в 
Airbus в 2004 году в должности старшего рыночно-
го аналитика. С марта 2006 г. по апрель 2008 г. он 
также работал в NetJets, занимая должность управ-
ляющего директора по продажам и маркетингу. На 
другой должности он работал директором по прода-
жам Airbus в консалтинговой компании Capgemini, 
предоставляющей услуги в области ИТ-технологий, 
со штаб-квартирой в Париже.  

Сааде получил степень магистра аэронавтики в 
Университете Саутгемптона, а также степень ме-
неджмента в IAE France и инженерную степень в 
ISAE-Supaero, расположенном в Тулузе.

Шади Сааде назначен исполняющим обязанности 
президента Airbus Corporate Jets. Сааде занял эту 
должность несколько месяцев назад, после ухода 
бывшего президента Бенуа Дефоржа. Ранее Сааде 
был вице-президентом по коммерческим вопросам 
Airbus Corporate Jets. 

Комментируя свою новую роль, Сааде отметил, что 
это большая ответственность и большой вызов — 
взять на себя управление такой организацией. Но 
команда потрясающая. «Вы не представляете, ка-
кой командный дух у нас здесь. Итак, я знаю, что 
меня поддержит каждый, чтобы это сработало. 
Хотя сейчас сложные времена, я оптимистично на-
строен, и всё будет отлично».  

В качестве вице-президента по коммерческим во-

В Airbus Corporate Jets кадровые измененияВ Airbus Corporate Jets кадровые изменения

https://t.me/aircraftcleaning
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Китайская компания EHang завершила летные испы-
тания eVTOL EH216-S, что открывает путь для серти-
фикации типа китайскими регулирующими органами 
и для последующей коммерческой эксплуатации.

Компания со штаб-квартирой в Гуанчжоу заявляет, 
что завершила запланированные испытания и поле-
ты «в последнем этапе демонстрации и проверки со-
ответствия». Важная веха наступила более чем через 
два года после того, как Администрация гражданской 
авиации Китая (CAAC) приняла заявку на сертифика-
цию типа. EHang подтверждает свою цель по заверше-
нию сертификации в ближайшее время, но не уточня-
ет подробности.

EHang завершает испытания EH216EHang завершает испытания EH216

Основатель, председатель и исполнительный директор 
EHang Хуажи Ху говорит: «Это достижение знаменует 
собой значительную беспрецедентную веху в развива-
ющейся мировой отрасли eVTOL, подчеркивая нашу 
непоколебимую преданность делу и новаторские пре-
имущества. Кроме того, это создает условия для того, 
чтобы мы в ближайшее время получили сертификат 
типа и продолжили наши усилия по началу коммерче-
ской эксплуатации».

Компания приняла обязательства по поставке пасса-
жирских EH216 от неназванных операторов из Азии, в 
том числе из Японии и Индонезии.

https://www.weltall.aero/


На рынок модернизации пришлось 40,2% продаж 
авионики в первом полугодии, что на 4,5% больше, 
чем в прошлом году. Продажи для рынка модерни-
зации в первом полугодии составили $643 млн по 
сравнению с $616 млн за тот же период 2022 года. 
Во втором квартале продажи авионики для модер-
низации составили $333 млн.

Доминирующим рынком оставалась Северная 
Америка, на долю которой пришлось 72,9% продаж 
авионики в первом полугодии.

«Этот квартальный отчет ясно показывает, что в 
последнее время в отрасли наблюдается всплеск 
продаж передовых технологий, которые превыси-
ли более $400 млн в трех из последних четырех 
кварталов», - сказал президент и генеральный ди-
ректор AEA Майк Адамсон. «Рынок модернизации, 
похоже, демонстрирует более скромный рост».

Согласно рыночному отчету Ассоциации авиаци-
онной электроники (AEA) за второй квартал, про-
дажи авионики для деловой авиации и авиации 
общего назначения за первые шесть месяцев 2023г. 
подскочили на 19,2% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, до $1,6 млрд. Во втором 
квартале продажи выросли на 16,2% по сравнению 
с аналогичным периодом 2022 года, до $823 млн, 
сообщила AEA, отметив, что это самый высокий 
квартальный объем продаж в истории ее рыночно-
го отчета.

Продажи для первичной комплектации способ-
ствовали этому росту, достигнув самого высокого 
квартального уровня в $490 млн — всего в третий 
раз они превысили $400 млн за трехмесячный пе-
риод. В течение первого полугодия продажи для 
первичной комплектации выросли на 31,7% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года, достигнув $958 млн.

AEA: в первом полугодии продажи авионики выросли на 19,2% AEA: в первом полугодии продажи авионики выросли на 19,2% 
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https://www.utgpa.com/
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Количество доступных самолетов в первом полу-
годии росло, продолжая тенденцию, начавшую-
ся в середине 2022 года. Эксперты пояснили, что 
в постковидных условиях многие самолеты были 
проданы еще до появления на вторичном рынке, 
а теперь владельцы снова публично выставляют 
свои самолеты.

Поскольку рынок продолжает стабилизироваться, 
GJC ожидает, что запасы бизнес-джетов на вторич-
ном рынке будут расти: доля доступных свежих са-
молетов в настоящее время составляет 4,4% от экс-
плуатируемого парка по сравнению с 3,6% в конце 
первого квартала. Для самолетов возрастом 13 лет 
и старше запасы сейчас составляют 7%, поскольку 
многие из старых самолетов, приобретенных за по-
следние два года, теперь снова появляются на рын-
ке.

Согласно недавно опубликованному обзору Global 
Jet Capital (GJC), после двух лет очень сильного ро-
ста рынок бизнес-джетов сейчас находится в пери-
оде стабильности.

Во втором квартале объем заказов производите-
лей вырос на 8,6% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, до $50,8 млрд. Хотя 
темпы заказов замедлились по сравнению с про-
шлогодними пиками, они по-прежнему находят-
ся на исторических уровнях и объемах поставок. 
GJC отметила, что в первой половине 2023 года 
темп транзакций снизился, что объясняется более 
медленными, чем ожидалось, поставками новых 
самолетов из-за узких мест в цепочке поставок и 
сокращения сегмента подержанных самолетов, 
поскольку рынок адаптируется после перегретого 
кризиса 2021 и 2022 годов. 

Global Jet Capital прогнозирует стабилизацию рынка Global Jet Capital прогнозирует стабилизацию рынка 
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В МОСКВЕ | СОЧИ | МИНСКЕ | КАЛИНИНГРАДЕ

Продукция
исключительно

высокого качества

Доставка
срочных заказов

24 / 7 / 365

Индивидуальный
подход к каждому

клиенту

ЛУЧШИЙ КЕЙТЕРИНГ
ДЛЯ БИЗНЕС АВИАЦИИ

двигателей, улучшая шумоизоляцию в салоне. Кро-
ме того, усовершенствованная система авионики 
нового самолета включает в себя дополнительные 
функции управления рабочими характеристиками 
для оптимального планирования полетов, а также 
функции автоматической стабилизации и защиты 
для повышения безопасности полета.

BookaJet планирует тесно сотрудничать с европей-
ским дистрибьютором HondaJet и авторизованным 
сервисным центром RAS (Rheinland Air Service).

Британский оператор BookaJet стал первым в Вели-
кобритании эксплуатантом бизнес-джета HondaJet 
Elite. Шестиместный самолет будет доступен для 
чартерных рейсов из лондонского аэропорта Фарн-
боро. Осенью компания ждет второй HondaJet Elite.

Как отметил управляющий директор BookaJet 
Джонатан Клементс, по сравнению с предшествен-
ником самолет получил увеличенную дальность 
полета на 17% (+396 км) и оснащен недавно раз-
работанным шумопоглощающим воздухозаборни-
ком, который позволяет значительно снизить шум 

BookaJet стал первым в Великобритании эксплуатантом HondaJet Elite BookaJet стал первым в Великобритании эксплуатантом HondaJet Elite 

https://angel-sky.ru/
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Лодердейла, Флорида, передала самолет Джордану 
Краму. Это один из четырех DA50, которые Premier 
планирует поставить клиентам в этом году.

DA50 RG имеет убирающееся шасси и оснащен дви-
гателем Continental Aerospace Technology CD-300, 
который работает на реактивном топливе и обеспе-
чивает расход топлива девять галлонов в час при 
крейсерской скорости 181 узел и высоте 16 000 фу-
тов. Пятиместный самолет имеет дальность полета 
750 морских миль.

Компания Diamond Aircraft анонсирует большой 
рекламный тур по США своего поршневого одно-
двигательного турбодизельного самолета DA50 RG 
стоимостью $1,15 млн. Самолет посетит около 30 
городов на обоих побережьях. 

В компании подчеркивают большой интерес к са-
молету со стороны американских клиентов на 
фоне недавнего получения сертификата типа FAA. 
Впрочем, поставки уже начались. Давний дилер 
Diamond, компания Premier Aircraft Sales из Форт-

Diamond DA50 RG совершит турне по СШАDiamond DA50 RG совершит турне по США

https://www.worldjet.ru/
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Базирующийся в Лас-Вегасе оператор Thrive 
Aviation начинает эксплуатацию нового типа биз-
нес-джета – Phenom 300E. Самолет будет вы-
полнять чартерные рейсы в рамках совместного 
управленческого партнерства с владельцем само-
лета Кристофером Б. Мандеем (Munday Aviation 
LLC). Самолет прибыл в распоряжение партнеров 
с завода Embraer.

«Этот Phenom 300E — не просто еще один само-
лет в нашем управляемом парке, это воплощение 
стремления Thrive создавать новые впечатления, 
превосходящие ожидания наших клиентов. Добав-
ление Phenom 300E г-на Мандея к управляемому 
парку Thrive открывает нашу инновационную и 

Thrive Aviation начинает эксплуатацию нового типа бизнес-джетаThrive Aviation начинает эксплуатацию нового типа бизнес-джета

прозрачную систему управления воздушными су-
дами — архитектуру, которая построена на извест-
ной репутации Thrive Aviation в области безопасно-
сти, производительности, оптимизации и качества 
обслуживания клиентов», - комментирует Рики 
Освальд, старший вице-президент по управлению 
флотом компании Thrive.

Компания, эксплуатирующая парк из 18 самолетов, 
от Gulfstream G600 до Cessna Citation M2, недав-
но получила еще один самолет Citation Longitude. 
Двухдвигательный суперсредний бизнес-джет мо-
жет выполнять беспосадочные перелеты по всей 
Северной Америке, а также в Центральную и боль-
шую часть Южной Америки.

https://jetport-interiors.tech/
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С августа 2023 года услуги по обслуживанию 
авиации общего назначения в аэропорту Вены 
(Flughafen Wien AG) будут представлены под но-
вым фирменным наименованием и логотипом  
Vienna Airport FBO.

В то время как предыдущее название было полно-
стью ориентировано на обслуживание воздушных 
судов, новое название еще лучше подчеркивает 
широкий спектр услуг FBO аэропорта Вены, ком-
ментируют в пресс-службе.

«Наши клиенты получают все услуги FBO из одних 
рук и ценят особенно высокое качество и просто-
ту обработки», - подчеркивают два управляющих 
директора Майкл Зак и Кристоф Шмидт. «Мы 
предлагаем все: от качественного обслуживания 
пассажиров в VIP терминале до аренды офисов и 

Vienna Aircraft Handling становится Vienna Airport FBOVienna Aircraft Handling становится Vienna Airport FBO

ангаров, и заправки самолетов. И при этом вместе 
с нашими партнерами мы также рады предложить 
экологически чистое авиационное топливо, кото-
рое помогает уменьшить углеродный след в биз-
нес-авиации».

«Являясь дочерним предприятием Flughafen Wien 
AG, мы с начала 2023 года также осуществляем все 
наши операции с нулевым выбросом CO². И наше 
преобразование в парк современных и удобных 
электромобилей, которые мы можем заряжать сол-
нечной энергией от крупнейшей фотоэлектриче-
ской станции аэропорта в Австрии, идет полным 
ходом», - говорит Кристоф Шмидт.

Новое название компании сопровождается изме-
нением логотипа, который теперь четко соответ-
ствует внешнему виду Flughafen Wien Group. «Та-
ким образом, мы ставим нашу принадлежность к 
материнской компании и наш обширный опыт в 
центре нашего бренда», — резюмируют два управ-
ляющих директора.

https://www.fboexperience.com/
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Hill Helicopters надеется провести первый назем-
ный запуск своего турбовального двигателя GT50 
осенью, но первый полет легкого однодвигатель-
ного вертолета HX50, на котором он будет уста-
новлен, состоится не ранее второго квартала 2024 
года.

Раскрывая ход разработки в онлайн-обновлении 
программы от 16 августа, доктор Джейсон Хилл, 
основатель, председатель правления и главный 
конструктор компании, сказал, что компоненты 
первого тестового двигателя уже запущены в про-
изводство. Поставки HX50 заказчикам должны на-
чаться в 2025 году.

Перед сборкой силовой установки компания про-
ведет отдельные испытания стартер-генератора и 
кольцевой камеры сгорания, причем последнюю 

Hill Helicopters планирует запустить первый двигатель к концу года, а первый полет HX50 возможен к середине 2024 Hill Helicopters планирует запустить первый двигатель к концу года, а первый полет HX50 возможен к середине 2024 

– на специально разработанном испытательном 
стенде. Доктор Хилл говорит, что компания плани-
рует «первый запуск системы сгорания в октябре», 
за которым «вскоре последует весь газогенератор».

Сроки первого полета HX50 во время мероприятия 
не разглашались, но Hill Helicopters заявляет, что 
планирует «начать наземную обкатку первых про-
тотипов ко второму кварталу следующего года, а 
вскоре после этого должны состояться летные ис-
пытания».

Hill Helicopters намерена провести летно-испыта-
тельную кампанию с парком из трех прототипов в 
пока нераскрытом месте. Компания не будет полу-
чать одобрение типа для HX50, но вертолет будет 
соответствовать действующим стандартам серти-
фикации.

Производство вертолета HX50 для первоначаль-
ного заказчика планируется начать в начале 2025 
года, что приведет к первой поставке позднее в том 
же году. Полностью сертифицированная версия 
под названием HC50 поступит к концу 2026 года.

Несмотря на относительно короткий период, выде-
ленный на летные испытания, Hill Helicopters на-
стаивает, что это не будет проблемой: «Будет доста-
точно времени для проведения всех необходимых 
летных испытаний на трех опытных вертолетах», 
- говорится в сообщении.

В прошлом году стартап планировал начать по-
ставки вертолета в конце 2024 года, после первого 
полета в конце 2023 или начале 2024 года. 

Компания намерена продемонстрировать готовый 
HX50 и двигатель GT50 на мероприятии для кли-
ентов, которое состоится в Великобритании в дека-
бре 2023г.

Продажи HX50, который из-за правил будет до-
ступен только частным заказчикам, и HC50 были 
очень хорошими: в настоящее время Hill Helicopters 
приняла заказы в общей сложности на 902 верто-
лета, 733 HX50 и 169 HC50.

И хотя HX50 еще только предстоит выполнить пер-
вый полет, доктор Хилл уже рассматривает более 
крупный двухдвигательный вариант, который он 
предварительно называет HC80. Вертолет будет 
оснащаться системой IFR, иметь восемь посадоч-
ных мест и максимальную взлетную массу 1,375 т. 
График разработки HC80 не разглашается.
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Разработанная АО «Объединенная двигателестро-
ительная корпорация» (ОДК, входит в Ростех) ги-
бридная силовая установка (ГСУ), сочетающая в 
себе газотурбинный двигатель и электрический 
мотор, оптимальна для использования в аэротакси 
при полетах на расстояния более 600 км и транс-
портных беспилотниках. Об этом рассказал ТАСС 
замдиректора перспективных программ «ОДК-
Климов» Михаил Шемет.

«ГСУ оптимальна для БПЛА вертикального взлета 
и посадки большой дальности в области логистики 
и аэромобильности. Я считаю, что сейчас зарожда-
ется тренд больших беспилотников. Тренд по соз-
данию тяжелых БПЛА и развитие ГСУ может дать 
синергетический эффект», - сказал Шемет.

Он пояснил, что для коротких перелетов по горо-
ду достаточно и электрической силовой установки, 
однако, если речь идет об альтернативе автотран-
спорту, необходимо, чтобы летательный аппарат 
мог пролетать до 600 км и вмещать не менее че-
тырех человек. Для таких задач оптимально под-
ходит гибридная установка, которая позволит осу-
ществлять вертикальный взлет и вертикальную 
посадку, а также повысить безопасность аппарата.

Шемет добавил, что компания ведет переговоры 
с несколькими компаниями-разработчиками для 
создания летательных аппаратов с гибридной си-
ловой установкой.

«Мы стараемся вместе с разработчиками летатель-
ных аппаратов идти от рынка, то есть понимать, 
что нужно заказчику, но я не исключаю, что рынок 
надо создавать», - сказал Шемет.

В ОДК создали гибридную силовую установку, оптимальную для аэротакси и транспортных БПЛАВ ОДК создали гибридную силовую установку, оптимальную для аэротакси и транспортных БПЛА

По его оценкам, опытный образец нового летатель-
ного аппарата с установленной на него ГСУ может 
появиться на рынке в течение пяти лет.

Гибридные силовые установки - одно из ключе-
вых направлений в рамках научно-технической 
стратегии ОДК, работа по которому ведется с 2020 
года. В конце прошлого года предприятие успеш-

но испытало демонстратор мощностью 100 кВт, что 
позволило нам подойти к целевому рубежу в 500 
кВт. В будущем одной из сфер применения данной 
ГСУ может стать летательный аппарат вертикаль-
ного взлета с неподвижным крылом. Для подъема 
аппарата массой около 3 тонн потребуются 2 ГСУ 
мощностью 500 кВт, что позволит перевозить гру-
зы весом до 500 кг.



13

Поставки новых самолетов Piper продолжают оста-
ваться высокими, в то время как доступность мо-
делей на вторичном рынке находится на рекордно 
низком уровне. 

Результаты поставок самолетов и выручки Piper 
Aircraft во втором квартале 2023 года показыва-
ют, что на фоне продолжающейся стабилизации 
рынка авиации общего назначения квартальные 
показатели превысили уровень 2022 года. По срав-
нению с поставками самолетов и выручкой за тот 
же период прошлого года поставки увеличились 

Piper показал сильный рост во втором квартале 2023 годаPiper показал сильный рост во втором квартале 2023 года

почти на 14%, а выручка выросла более чем на 19%. 

Поставки Piper во втором квартале 2023 года уве-
личились на семь самолетов, а выручка увеличи-
лась более чем на $9 млн. Этот успех обусловлен 
высоким спросом как на M-класс, так и на учебно-
тренировочные самолеты. Слоты на поставку но-
вых самолетов растянулись до конца 2025 и 2026 
годов, в зависимости от модели. Такое большое 
количество заказов является свидетельством до-
верия, которое клиенты оказывают к продуктам и 
услугам Piper, а также способности компании по-

следовательно поставлять полную линейку само-
летов гражданской авиации, несмотря на сложную 
ситуацию в цепочке поставок.

«Спрос на наше семейство M-класса, включающее 
турбовинтовые M600/SLS и M500, а также поршне-
вой M350, очевиден при нашем устойчивом росте. 
Несмотря на то, что во втором квартале 2023 года 
поставки новых моделей продолжают оставаться 
высокими, доступность на вторичном рынке оста-
ется на рекордно низком уровне — около 2%», - го-
ворит президент и генеральный директор Джон 
Кальканьо. «В то же время продажи Seminole, 
Archer и Pilot 100i выросли на 20% по сравнению со 
вторым кварталом 2022 года».

Ранее на выставке EAA AirVenture компания за-
явила, что в этом году рассчитывает поставить 270 
самолетов по сравнению с 236 в 2022 году. Вице-
президент компании по продажам, маркетингу и 
поддержке клиентов Рон Гандерсон охарактери-
зовал рынок как «лучший, который многие из нас 
когда-либо видели», с дилерскими запасами новых 
самолетов M-класса, а также Seminoles и Archer.

Гундерсон отметил, что Piper решает проблему 
возросшего спроса, модернизируя заводы и обору-
дование за счет инвестиций, которые составляют 
$30 млн, в том числе с помощью внедрения роботи-
зированных сварочных аппаратов и 3D-принтеров. 
Эти возможности составляют основу промыш-
ленного производственного подразделения Piper, 
которое будет обслуживать производство Piper и, 
используя избыточные мощности внешних заказ-
чиков.
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О планах создать новый учебно-тренировочный 
борт для первоначальной подготовки авиацион-
ных кадров в стране рассказал акционер S7 Group 
Владислав Филев.  

О том, что российская S7 Group строит свой учеб-
но-тренировочный самолет, стало известно 12 
июля. Владислав Филев тогда говорил об осен-
ней премьере новинки. Но ждать начала осени не 
обязательно — в авиационных Telegram-каналах 
опубликовано изображение самолета и несколько 
фото из цехов и лабораторий. 

Новая модель называется Tango. Планер делает-
ся полностью из композиционных материалов, в 
самолете будет российская авионика и двигатель 
(поршневой шестицилиндровый). Винт на началь-
ных этапах будет использоваться импортный. Вме-
стимость машины — четыре человека, дальность — 
1 100 км, максимальная взлетная масса — 1 150 кг.

Проект стартовал в октябре 2022 года. За это время 
в Подмосковье (в Торбеево) успели развернуть про-
изводство полного цикла в двух ангарах и собрать 
первый демонстрационный борт. Разработка само-
лета ведется полностью на средства S7 Group.

Первый образец мотора для статических испыта-
ний будет готов в течение двух ближайших меся-
цев. А прототип воздушного судна в натуральную 
величину компания планирует продемонстриро-
вать осенью. Самолет можно будет использовать 
также для полетов в частных целях.

S7 Group разрабатывает самолет для первоначального обучения S7 Group разрабатывает самолет для первоначального обучения 
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Ведущий тайский поставщик услуг по техническо-
му обслуживанию самолетов и авиационных ре-
шений MJets Thailand объявил о своем назначении 
официальным гарантийным центром для самоле-
тов, произведенных компанией Gulfstream.

Согласно релизу компании, эта стратегическая 
веха отражает постоянное стремление компании к 
совершенству в области технического обслужива-

MJets Thailand назначен новым авторизованным гарантийным центром GulfstreamMJets Thailand назначен новым авторизованным гарантийным центром Gulfstream

ния самолетов и ее позицию надежного партнера в 
авиационной отрасли. Имея более чем десятилет-
ний опыт работы в секторе частной авиации, MJets 
укрепила свою репутацию в сфере предоставления 
услуг по техническому обслуживанию по самым 
высоким стандартам, первоклассных технических 
знаний и клиентоориентированных решений. В ка-
честве официального гарантийного центра MJets 
будет обеспечивать комплексную гарантийную 

поддержку для широкого спектра моделей само-
летов Gulfstream, включая самолеты G280, G550, 
G650, G650ER, G500 и G600, гарантируя клиентам 
высочайший уровень ухода и обслуживания.

Новый статус является свидетельством привер-
женности MJets поддержанию самых высоких 
стандартов качества, безопасности и надежности. 
Команда сертифицированных инженеров MJets 
обладает глубоким знанием конструкции каждой 
модели самолета, что позволяет им предлагать эф-
фективные решения. 

Наттапатр Сибунруанг, генеральный директор 
MJets, выразил энтузиазм по поводу этого пре-
стижного признания и сказал: «Мы очень рады и 
гордимся тем, что компания Gulfstream, один из 
самых уважаемых производителей частных са-
молетов в отрасли, назначила нас официальным 
гарантийным центром. Это достижение подчер-
кивает нашу приверженность предоставлению ис-
ключительных услуг по техническому обслужи-
ванию и укрепляет нашу репутацию надежного 
авиационного партнера. Наша цель — стремиться 
к совершенству и продолжать поднимать планку 
стандартов обслуживания самолетов во всем реги-
оне».

Дерек Циммерман, президент службы поддержки 
клиентов компании Gulfstream, сказал: «Оказание 
образцовой поддержки клиентов по всему миру 
является отличительной Gulfstream, и мы рады 
сотрудничать с MJets для расширения нашей ав-
торизованной сервисной сети в Азиатско-Тихооке-
анском регионе».
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Операторы международных деловых самолетов 
еще от 4 до 6 месяцев не смогут выполнять поле-
ты из международного аэропорта Шанхай Хунцяо 
(ZSSS), из-за модернизации таможенных, имми-
грационных и карантинных объектов. Пока работы 
не будут завершены, международные рейсы долж-
ны будут использовать главные ворота города — 
международный аэропорт Пудун (ZSPD). 

Орган экономического планирования Китая, На-

Международный трафик бизнес-авиации в Шанхае Хунцяо приостановлен на шесть месяцевМеждународный трафик бизнес-авиации в Шанхае Хунцяо приостановлен на шесть месяцев

циональная комиссия по развитию и реформам, 
дала добро на шаги по улучшению доступа биз-
нес-авиации в Хунцяо в рамках более широкой 
государственной политики по поддержке торгов-
ли, привлечению инвестиций и интеграции видов 
транспорта. В рамках недавно обновленной ини-
циативы Международного открытого хаба Хунцяо 
власти готовятся улучшить качество услуг деловой 
авиации в этом аэропорте, а также работают с ад-
министрацией Пудуна над удовлетворением по-

требностей, связанных с дальними международны-
ми маршрутами в дельте реки Янцзы.

С 1 августа услуги FBO для международных деловых 
перевозок в Хунцяо временно приостановлены. Во 
время работ все международные деловые и частные 
рейсы будут перенаправлены в Пудун. Тем време-
нем Хунцяо продолжит принимать внутренние де-
ловые и частные рейсы, используя VIP-зал № 17.

В последние месяцы аэропорты Хунцяо и Пудун 
стремились сократить время посадки и высадки, 
буксировки и оборот самолетов, уделяя особое вни-
мание удовлетворению потребностей пассажиров, 
прибывающих утренними и вечерними рейсами. 
По данным Управления гражданской авиации Ки-
тая, последние усилия привели к освобождению 
парковочных мест на территории Хунцяо для раз-
мещения легких бизнес-джетов.

По данным Global Sky Media, количество зареги-
стрированных частных самолетов в Китае сократи-
лось с 345 в конце 2020 года до 301 в прошлом году. 
Несмотря на это, отраслевой трекер данных WingX 
Advance утверждает, что в стране наблюдается 
трехзначный рост активности деловой авиации по 
сравнению с прошлым годом, и на 32% больше по 
сравнению с 2019 годом.  

До пандемии в Шанхайском аэропорту Хунцяо про-
ходила ежегодная конференция и выставка ази-
атской деловой авиации, организованная NBAA, 
Азиатской ассоциацией деловой авиации и Управ-
лением аэропорта Шанхая. Дата возобновления 
шоу пока не назначена.
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Готовясь к слиянию со SPAC, стартап Volato подал 
финансовые и деловые данные в Комиссию по цен-
ным бумагам и биржам. Документ на 1735 страниц 
описывает частную авиацию как «статическую от-
расль с небольшим количеством инноваций», кото-
рая «открывает возможности».

Основная цель компании — клиенты, выполняю-
щие полеты на расстояние менее 1000 миль с че-
тырьмя пассажирами или менее.

Компания позиционирует HondaJet как более эф-
фективный самолет по сравнению с Phenom 300 
для обслуживания этого рынка, противопоставляя 
его таким операторам, как NetJets, Flexjet, Nicholas 
Air, Airshare и GrandView Aviation, которые предла-
гают долевые или членские программы для самых 
продаваемых самолетов.

Выходя на биржу, Volato следует за Wheels Up, Blade 
и Jet.AI, которые выходят на IPO SPAC и Surf Air, 
которая недавно завершила прямой листинг.

Отсутствие инноваций в отрасли привело к низко-
му использованию активов, плохим операционным 
и коммерческим технологиям, высокой сложности 
операций и устаревшим коммерческим методам, 
которые подавляют эффективность и масштабиру-
емость. Это приводит к отсутствию понижающего 
давления на цены. Благодаря уникальной бизнес-
модели Volato, оператор считает, что существуют 
значительные возможности для использования 
преимуществ роста рынка и отсутствия инноваций, 
низкой удовлетворенности клиентов и недостаточ-
ного использования. Volato разделяет свой бизнес 
на три основных компонента: разные подходы к 

Volato рассказал о рынке и сегментах, в которых работаетVolato рассказал о рынке и сегментах, в которых работает

долевому владению (вы можете летать столько, 
сколько хотите), управление воздушными судами 
и доход от чартерных рейсов, который включает в 
себя полеты владельцев, карточные продукты и ус-
луги по запросу.   

Программа владения самолетами представляет 
собой «модель облегченных активов», согласно 
которой Volato продает каждый самолет из парка 
компании с ограниченной ответственностью (LLC). 
LLC, принадлежащая сторонним владельцам, сдает 
самолет в аренду Volato для управления и чартер-
ной эксплуатации от имени LLC в соответствии с 
Part 135.

Каждый участник программы отдельно заключает 
с Volato договор на аренду самолетов HondaJet на 

предпочтительных условиях, как правило, включая 
установленную ежемесячную плату за управление 
и предпочтительные чартерные ставки.

Компания Robb Report включила Volato в список 
лучших из лучших в 2023 году за Stretch Jet Card, 
которая предоставляет кредиты на полеты, когда 
пассажиры готовы разместить Volato, изменив вре-
мя вылета и даже аэропорты. В прошлом году ком-
пания представила вторую зональную карточную 
программу под брендом Insider.

Общий доход Volato в 2022 году увеличился до 
$96,71 млн с $1,06 млн в 2021 году, из которых $69,7 
млн пришлось на долевые продажи, $16,9 млн на 
чартерные продажи и $12,9 млн на управление воз-
душными судами.
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Объединенная двигателестроительная корпора-
ция (входит в Госкорпорацию Ростех) считает, что 
переход на синтетическое топливо является наи-
более вероятным и рациональным сценарием для 
авиации в перспективе ближайших 25-30 лет. В 
рамках деловой программы на X Международном 
форуме «Технопром-2023» состоялась дискуссия, 
в ходе которой обсуждались также возможности 
применения такого горючего в промышленных 
газотурбинных двигателях с целью производства 
«зеленой» электрической энергии.

На организованной ОДК панельной дискуссии 
специалисты рассмотрели вопросы организации 
серийного производства синтетического топлива 
(Sustainable aviation fuel, SAF) и возможность при-
менения такого топлива на гражданских самоле-
тах. Начальник отделения камер сгорания «ОДК-
Авиадвигатель», доктор технических наук Алексей 
Сипатов в рамках панельной дискуссии «Синтети-
ческое топливо» выступил с докладом «Примене-
ние SAF в камерах сгорания авиационных ГТД».

«Борьба с глобальными изменениями климата, вы-
званными антропогенными факторами, в том чис-
ле и авиационным транспортом, использующим 
ископаемые виды топлива, приводит к тому, что 
международные организации, такие как ИКАО, 
ИАТА начинают уделять пристальное внимание 
снижению углеродного следа, оставляемого авиа-
цией. «ОДК-Авиадвигатель» как разработчик газо-
турбинных двигателей участвует в актуальной по-
вестке», - сказал Алексей Сипатов.

На сегодняшний день конструкторы ОДК рас-
сматривают вопрос использования экологичного 

ОДК назвала переход авиации на синтетическое топливо наиболее рациональным сценарием ОДК назвала переход авиации на синтетическое топливо наиболее рациональным сценарием 

топлива в авиационных двигателях как научно-
прикладную задачу дальней перспективы. Пока 
самолеты производят всего лишь 2,5% выбросов 
CO2 в атмосферу. Но быстрый рост авиационного 
трафика, по некоторым прогнозам, может приве-
сти к значительному увеличению доли авиации в 
этом процессе. Для снижения углеродного следа 
авиатранспорта многие авиакомпании, авиастрои-
тели и отраслевые ассоциации взяли на себя обя-
зательства совместными усилиями обеспечить 
достижение нулевого уровня эмиссии СО2 к 2050 
году.

«Мы считаем, что в ближайшие 25-30 лет SAF, по 
свойствам максимально близкое к традиционно-
му керосину, и смеси керосина и SAF станут наи-
более вероятным и рациональным типом топлива 
для гражданской авиации, позволят существенно 
снизить выбросы СО2 авиа-транспортом», - заявил 
управляющий директор-генеральный конструк-
тор «ОДК-Авиадвигатель» Александр Иноземцев.

Также в ходе дискуссии обсудили технологии соз-
дания энергетических установок на топливных 
элементах, обладающих высоким уровнем КПД и 
низким уровнем выбросов углекислого газа.

В настоящее время в нашей стране создан полный 
научно-технический задел, необходимый для соз-
дания энергетических установок на топливных 
элементах.

«Сейчас наша задача - организовать кооперацию 
предприятий, имеющих научно-технический за-
дел в области технологий топливных элементов и 
энергетических установок. Такое взаимодействие 

позволит довести требуемые технологии до уровня, 
позволяющего создать энергетическую установку, 
которая будет востребована рынком», - отметил 
руководитель направления «Водородная энерге-
тика и применение альтернативного топлива» АО 
«ОДК» Алексей Падучев.
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Согласно еженедельному обзору WINGX Business Aviation Bulletin, за 
20 дней августа 2023г. мировой трафик бизнес-джетов и турбовин-
товых самолетов упал на 3% по сравнению с прошлым годом, но все 
еще на 14% выше относительно 2019г.

В то же время активность регулярных авиакомпаний на 16% выше 
по сравнению с прошлым годом, и на 5% ниже относительно августа 
2019г. Пять крупнейших коммерческих авиакомпаний (Southwest, 
American, Delta, Ryanair и United Airlines) выполнили на 12% меньше 
рейсов, чем в августе 2022 года, и на 8% меньше по сравнению с ав-
густом 2019г. Мировые грузовые авиаперевозки снизились на 7% по 
сравнению с прошлым годом и выросли на 2% по сравнению с 2019г.

Если сосредоточить внимание только на бизнес-джетах, то мировой 
трафик на 4% отстает от августа прошлого года, хотя на 18% выше 
по сравнению с 2019г. Чуть менее четверти рейсов бизнес-джетов во 
всем мире являются международными, такие полеты снизились на 
5% по сравнению с прошлым годом, опережая на 13% уровень 2019г. 
Внутренние рейсы увеличились на 19% по сравнению с августом 
2019г, и на 3% – относительно прошлого года.

Европа

На 33-й неделе 2023г. (завершившейся 20 августа) активность биз-
нес-джетов в Европе была на уровне 32-й недели, и на 10% ниже ана-
логичных дат прошлого года. Эти тенденции немного отстают от 

Трафик снижается по сравнению с прошлым годом и растет относительно 2019Трафик снижается по сравнению с прошлым годом и растет относительно 2019

Глобальные полеты самолетов в августе 2023г. по сравнению с предыдущими годами (бизнес-авиация включает тур-
бовинтовые самолеты)

активности за последние 4 недели, на 9% уступая сопоставимому периоду 2022г. В этом 
месяце трафик на 9% отстает от прошлого года, хотя на 8% опережает показатели 2019г. 
С начала года (1 января – 20 августа) активность европейских бизнес-джетов снизилась 
на 9% относительно прошлого года, и на 8% выше по сравнению с 2019г.

Франция является самым загруженным рынком, за ней следует Великобритания: с на-
чала года оба рынка упали на 9% и 11%, соответственно, по сравнению с 2022г. Актив-
ность в Германии и Австрии с начала года на 2% и 4% ниже уровня 2019г. соответствен-
но.

Трафик операторов разных типов в Европе в этом месяце неоднозначен. Программы 
управления воздушными судами выполняют больше всего рейсов, но количество выле-

тов на 11% ниже по сравнению с прошлым годом, и 
на 9% больше, чем в 2019г. Чартерный трафик упал 
на 10% относительно прошлого года и на 3% ниже 
2019г. Частные авиапарки летают больше, чем в 
прошлом году, а в корпоративных летных отделах 
наблюдается двузначное снижение по сравнению с 
августом прошлого года.

Типы европейских операторов бизнес-джетов в августе 2023г. по сравнению с предыдущими годами
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Ведущие операторы бизнес-джетов в Северной Америке, 1 января – 20 августа 2023 г. 

Северная Америка

На 33-й неделе активность бизнес-джетов в Северной Америке была 
на уровне предыдущей недели и на 3% ниже показателей 33-й неде-
ли 2022г. С 1 января по 20 августа трафик бизнес-джетов в Северной 
Америке на 6% ниже по сравнению с прошлым годом, и на 18% выше 
относительно 2019г. С начала года в США было выполнено почти 1,6 
млн рейсов, что на 6% меньше, чем в прошлом году, и на 17% больше, 
чем в 2019г.

С начала года в Мексике и Канаде наблюдается двузначный рост тра-
фика по сравнению с 2019г., и на 3% – относительно 2022г. В августе 
количество вылетов бизнес-джетов в Северной Америке на 4% меньше, 
чем в августе 2022г., и на 16% больше по сравнению с 2019г. 92% рейсов 
в регионе являются внутренними и таких рейсов на 4% меньше по срав-
нению с августом 2022 года, но на 16% больше, чем в 2019 году. Между-
народный трафик бизнес-джетов упал на 2% по сравнению с прошлым 
годом, на 14% опережая 2019г.

Азия

В этом месяце активность бизнес-джетов в Азии на 13% выше по срав-
нению с прошлым годом, и на 49% выше относительно 2019г. Индия 
остается ведущим рынком, количество рейсов в стране выросло на 
8% по сравнению с прошлым годом, и показало трехзначный рост по 
сравнению с 2019г. Второе место занимает Китай с трехзначным ро-
стом относительно августа прошлого года, и двузначным – по сравне-
нию с 2019г. В этом месяце в регионе больше всего летают самолеты 
Gulfstream, активность которых на 38% выше по сравнению с 2022 и 
2019 годами. Парки Dassault, Boeing и Hawker Beechcraft показали па-
дение трафика по сравнению с прошлым годом, а флот Airbus летает 
меньше чем в 2019г.

Трафик по производителям в Азии, август 2023 г. по сравнению с предыдущими годами



Ближний Восток

Активность бизнес-авиации на Ближнем Восто-
ке упала на 3% по сравнению с августом прошло-
го года, хотя все еще на 30% выше, чем в 2019г. В 
этом месяце Турция является самым загруженным 
рынком в регионе, активность на 6% выше по срав-
нению с прошлым годом, и показала двузначный 
рост по сравнению с 2019г. В Турции было выпол-
нено 1000 внутренних рейсов на бизнес-джетах, 
что на 8% больше, чем в августе прошлого года. 
Турция-Греция является самым загруженным 
международным маршрутом в регионе: количе-

Маршруты стран Ближнего Востока в августе 2023 г. по сравнению с предыдущими годами

ство рейсов выросло на 15% по сравнению с про-
шлым годом, и на 56% больше, чем в 2019г.

Управляющий директор WINGX Ричард Кое 
комментирует: «Летние тенденции в мировой 
деловой авиации довольно хорошо держатся отно-
сительно лета прошлого года. На Ближнем Востоке 
эта тенденция по сравнению с периодом до панде-
мии на 30% выше, в Северной Америке — на 15%, 
а в Европе – на 8%. Долевые операторы сохрани-
ли самый сильный рост со времен пандемии, при 
этом в США по-прежнему широко распространены 
отделы частных полетов».
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Основатель ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин 
разбился в бизнес-джете Embraer Legacy в Твер-
ской области. О других катастрофах с ВИП-
персонами в России — в справке «Ъ».

9 марта 2000 года в аэропорту Шереметьево-1 
при падении самолета Як-40 погибли глава ИД 

Авиакатастрофы с ВИП-персонами в РоссииАвиакатастрофы с ВИП-персонами в России

«Совершенно секретно» Артем Боровик и пре-
зидент компании «Группа Альянс» Зия Бажаев. 
Причина катастрофы — технические неполадки 
и ошибка экипажа.

2 июня 2000 года в Москве на вертолете Gazelle 
SA-341G разбился известный офтальмолог, ру-

ководитель МНТК «Микрохирургия глаза» Свя-
тослав Федоров. Причиной падения вертолета 
названы технические неполадки.

28 апреля 2002 года при падении вертолета 
Ми-8 в Красноярском крае погибли глава реги-
она Александр Лебедь и находящиеся на борту 
восемь человек. Вертолет упал из-за нарушения 
экипажем правил безопасности движения.

13 июля 2003 года в Хакасии на вертолете 
Robinson R-44 разбились гендиректор Западно-
Сибирского металлургического комбината, член 
совета директоров «Евразхолдинга» Анатолий 
Смолянинов и его супруга Ольга. Причиной ка-
тастрофы стала ошибка пилота.

20 августа 2003 года при падении Ми-8 погибли 
губернатор Сахалинской области Игорь Фархут-
динов, 13 руководителей области, трое коммер-
сантов и трое членов экипажа. Причиной ката-
строфы стало отклонение от курса и снижение с 
безопасного эшелона.

9 июля 2006 года при крушении лайнера А-310 
авиакомпании «Сибирь» в аэропорту Иркутска 
погибли гендиректор московского хоккейно-
го клуба «Спартак» Вадим Мельков, начальник 
УФСБ по Иркутской области генерал-майор Сер-
гей Коряков и заместитель главы администра-
ции УОБАО Наталья Суборова. Вина за круше-
ние была возложена на пилотов.

13 сентября 2006 года в Кемеровской области 



на вертолете MD-600 разбились гендиректор и 
совладелец угольной компании «Южкузбассу-
голь» Владимир Лаврик, два его телохранителя 
и пилот. Причиной аварии стал отказ двигателя.

9 января 2009 года в Горном Алтае в результате 
столкновения Ми-171 с горой погибли полпред 
президента в Госдуме Александр Косопкин и 
еще шесть человек. МАК пришел к выводу, что 
погибшие пилоты нарушили «правила безопас-
ности и эксплуатации» воздушного судна.

10 мая 2009 года в Иркутской области разбился 
вертолет Bell 407, на котором губернатор реги-
она Игорь Есиповский возвращался с охоты на 
медведя. Причиной катастрофы стала «неподго-
товленность» пилота, дело закрыли в связи с его 
смертью.

10 апреля 2010 года в авиакатастрофе под Смо-
ленском погиб президент Польши Лех Качинь-
ский и другие государственные и общественные 
деятели Польши. При заходе на посадку в аэро-
порту Смоленск-Северный в тумане самолет, не 
долетев до полосы, столкнулся с деревьями и 
развалился в воздухе. Все находившиеся на бор-
ту 96 человек погибли.

7 сентября 2011 года Як-42 с хоккейной коман-
дой «Локомотив» на борту разбился при взлете 
в ярославском аэропорту Туношна. Не набрав 
нужной высоты, лайнер столкнулся с радиомая-
ком, врезался в землю и взорвался. Выжил толь-
ко бортинженер Александр Сизов, остальные 44 

человека погибли. Как позже установили экспер-
ты, второй пилот неосознанно нажимал на тор-
мозные педали при разбеге.

14 сентября 2013 года в Тверской области разбил-
ся вертолет Agusta 119, погибли пилот и началь-
ник организационно-административного управ-
ления Рослесхоза Сергей Медведев. МАК назвал 
причиной крушения плохие погодные условия.

21 октября 2014 года в аэропорту Внуково при 
разбеге самолет Dassault Falcon 50 EX столкнул-
ся с аэродромной снегоуборочной машиной, в 
результате чего произошло его разрушение и 
возгорание. Погибли четыре человека, в том чис-
ле глава французской компании Total Кристоф 
де Маржери.

15 августа 2015 года в Охотском море в резуль-
тате катастрофы вертолета Ми-8 авиакомпании 
«Восток» погибли пять человек, в том числе за-
меститель гендиректора АО «ВТБ-лизинг» Алек-
сандр Кузьменко и его подчиненные. Причиной 
авиакатастрофы стали действия экипажа, кото-
рый в условиях непогоды не выдержал безопас-
ной высоты и скорости полета.

25 декабря 2016 года в Черном море потерпел 
крушение самолет Ту-154 Минобороны, на бор-
ту находились 92 человека — 84 пассажира и во-
семь членов экипажа. Среди пассажиров была 
правозащитник, общественный деятель, основа-
тель фонда «Справедливая помощь» Елизавета 
Глинка — она везла в Сирию груз медикаментов. 

На борту также находился ансамбль Алексан-
дрова.

3 октября 2018 года в катастрофе вертолета AS 
350 B3 в Костромской области погиб заместитель 
генпрокурора РФ Саак Карапетян. Сообщалось, 
что находившийся в отпуске господин Карапе-
тян вместе с товарищами направлялся на охоту. 
В условиях плохой видимости пилот вертолета 
не справился с управлением, и машина упала на 
землю.

7 февраля 2020 года при крушении вертолета 
Bell 407 в окрестностях Казани погиб зампред 
комитета Госдумы по аграрным вопросам Айрат 
Хайруллин. В Следственном комитете РФ основ-
ными версиями крушения назвали ошибку пи-
лотирования, техническую неисправность и не-
благоприятные метеоусловия.

Источник: Коммерсантъ
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Европейское агентство авиационной безопасности 
(EASA) и Федеральное авиационное управление 
США (FAA) выдали сертификат типа на бизнес-
джет Dassault Falcon 6X. Получение сертификатов 
завершает более чем двухлетнюю тестовую кампа-
нию, в которой выполнено более 580 полетов с на-
летом более 1500 часов.

Заводские сервисные центры Dassault по всему 
миру уже оборудованы и укомплектованы персо-
налом и полностью готовы к приему нового само-
лета. Современный тренажер CAE работает в учеб-
ном центре CAE Burgess Hill, Великобритания, и 
вскоре должны начаться первые занятия по серти-
фикации для клиентов. Также была сформирована 
специальная группа для управления и координа-

Dassault Falcon 6X получил двойной сертификат типаDassault Falcon 6X получил двойной сертификат типа

ции всех мероприятий по обучению и подготовке к 
вводу в эксплуатацию.

С салоном высотой 78 дюймов (1,98 м) и шириной 
102 дюйма (2,6 м), Falcon 6X имеет самые большие 
размеры в поперечном сечении среди специально 
построенных бизнес-джетов. В салоне могут разме-
ститься до 16 пассажиров в трех лаунж-зонах. По 
сравнению с более ранними Falcon, проход между 
креслами в 6X стал шире на пять дюймов. Багаж 
размещается в отсеке объемом 155 куб. футов в гер-
метичном контуре, и еще есть одно негерметичное 
отделение объемом 76 куб. футов.

Максимальная дальность полета 6X, перевозяще-
го восемь пассажиров и трех членов экипажа, при 

крейсерской скорости 0,80 Маха составляет 5500 
морских миль, а при 0,85 Маха – 5100 морских 
миль. Максимальная скорость составляет 0,90 
Маха, а максимальная высота – 51 000 футов.

Новая особенность конструкции 6X, облегчаю-
щая работу на коротких ВПП, – в электродистан-
ционной системе управления полетом использу-
ются закрылки и флапероны с электроприводом. 
Это позволяет флаперонам работать как закрыл-
ки (увеличивая подъемную силу) и как элероны 
(управление креном), что впервые реализовано 
на бизнес-джете. Благодаря тому, что рулевые по-
верхности работают в тандеме, увеличение аэро-
динамического качества самолета улучшает об-
зорность, управляемость и комфорт при заходе на 
посадку на крутых глиссадах, а также обеспечива-
ет низкую скорость захода на посадку, составля-
ющую 109 узлов при типичной посадочной массе. 
Взлетная дистанция на уровне моря и максималь-
ной взлетной массе составляет 5480 футов.

Кабина экипажа оснащена последней версией ави-
оники EASy III на базе Honeywell Epic с четырьмя 
14,1-дюймовыми дисплеями, радаром Honeywell 
IntuVue RDR-4000 и проекционным дисплеем 
FalconEye с системой комбинированного обзора 
(наложенное изображение систем синтетического 
и улучшенного зрения). FalconEye входит в стан-
дартную комплектацию 6X и был разработан со-
вместно с Elbit Systems.

Между тем, на линии окончательной сборки на-
ходится 19-й Falcon 6X, а три самолета заказчиков 
проходят кастомизацию на заводе Dassault в Литл-
Роке, штат Арканзас.
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Как стало известно “Ъ”, «Роскосмос» и структура 
«Газпрома» могут приобрести два самолета Ту-
204. Самолеты принадлежат ИФК — лизинговой 
компании, входящей в Объединенную авиастрои-
тельную корпорацию (ОАК, входит в «Ростех»),— и 
находятся вне летной годности. По словам собесед-
ников “Ъ”, речь идет о восстановлении лайнеров в 
VIP-версии для перевозки топ-менеджеров.

По версии двух источников “Ъ” в отрасли, возмож-
ны два варианта: прямая продажа либо предостав-
ление операторских услуг со стороны Red Wings 

«Ту» нашли VIP-заказчиков«Ту» нашли VIP-заказчиков

(входит в ИФК), в последнем случае самолет, скорее 
всего, останется в собственности ИФК.

ИФК продает эти самолеты с 2021 года. До санк-
ций участники рынка сомневались в возможности 
найти им покупателя, но с 2022 года ситуация из-
менилась, поскольку обслуживать иностранные 
бизнес-джеты стало гораздо сложнее. Сейчас у 
ИФК остаются два Ту-204-300 выпуска 2004–2005 
годов, которые эксплуатировала «Владивосток 
Авиа», еще один лайнер в ноябре 2022 года был 
передан Red Wings.

Стоимость восстановления самолетов один собе-
седник “Ъ” оценивают в 2 млрд руб., трое других 
— в 3,5–4 млрд руб., в том числе 1 млрд руб.— на 
VIP-салон.

Работы пройдут на площадке «УЗГА-Инжини-
ринг» в Ульяновске и должны быть завершены в 
2024 году. Также у ИФК есть два Ту-204-100 и три 
Ту-214. На их восстановление с двумя Ил-96 в 2022 
году из бюджета выделили 15,3 млрд руб.

В пресс-службе «Роскосмоса» подтвердили, что в 
госкорпорации прорабатывают вопрос приобрете-
ния «бывшего в эксплуатации Ту-204 или Ту-214». 
Переговоры еще продолжаются, а также потребу-
ется время для восстановления летной годности 
воздушного судна, поэтому о сроках поставки гово-
рить преждевременно. «Роскосмос» не планирует 
передавать самолеты в управление коммерческих 
перевозчиков, так как в его состав входит Центр 
подготовки космонавтов имени Ю. А. Гагарина 
(ЦПК), «который обладает всеми компетенциями, 
необходимыми для летной и технической эксплуа-
тации судов типа Ту-204/214».

В парке ЦПК с 2019 года состоят два 15-летних Ту-
204-300. ЦПК заказал их еще в 2014 году за 3,3 
млрд руб. и получил весной 2019 года. Их компо-
новка адаптирована для перевозки экипажей кос-
мических кораблей к месту старта и эвакуации с 
места посадки. «Этой вместимости (около 50 поса-
дочных мест) недостаточно для перевозки членов 
госкомиссий, оперативных групп, пусковых расче-
тов, сотрудников предприятий госкорпорации для 
обеспечения работы на космодромах Байконур и 
Восточный,— пояснили в «Роскосмосе».— Поэтому 



предварительные переговоры велись о воздушном 
судне вместимостью не менее 140 посадочных мест 
в стандартной двухклассной компоновке».

В «Ростехе» сообщили, «что обсуждать сделки 
можно будет, когда они состоятся». Источник “Ъ” в 
авиастроительной отрасли рассказал, что «обсуж-
дения действительно идут, но конкретных догово-
ренностей пока нет». В «Газпром авиа», которая 

эксплуатирует авиапарк «Газпрома», сообщили, 
что такой проект не рассматривался, в «Газпром 
нефти» указали, что подобных планов нет.

В Red Wing “Ъ” подтвердили, что ведут переговоры 
«со многими будущими собственниками данных 
ВС об их эксплуатации под флагом авиакомпа-
нии», но раскрывать названий не стали. Там так-
же отметили, что перевозчик специализируется 

на корпоративных VIP-перевозках на базе Ту-204, 
у компании «есть экипажи и все необходимые 
компетенции по техобслуживанию». В Red Wings 
объявили об отказе от самолетов семейства «Ту» в 
2018 году, объясняя это низкой топливной эффек-
тивностью. Сейчас в парке один Ту-204-300 (18 лет, 
поступил в ноябре 2022 года) и один Ту-204-100 (29 
лет, поступил в 2020 году), оба они активно летают, 
в том числе за рубеж.

Как утверждают собеседники “Ъ” на рынке деловой 
авиации, сейчас в пределах 3,5–4 млрд руб. можно 
приобрести Bombardier Global 6000 (Канада) в воз-
расте пяти-десяти лет в зависимости от налета, со-
стояния и оснащения салона.

«Поставить самолет через посредников сложно, но 
реалистично»,— говорит один из источников “Ъ”. 
По словам руководителя проекта BizavNews Дми-
трия Петроченко, за сумму до 4 млрд руб. можно 
найти десятилетние Boeing Business Jet (ВВJ1) или 
ACJ 320 (корпоративная версия Airbus). Но поста-
вить их в РФ, по его мнению, почти невозможно: 
«Это крайне ликвидные лайнеры, которые сложно 
найти на вторичном рынке и ввезти в РФ».

Собеседники “Ъ” совпадают во мнении, что Ту-204 
коммерчески менее эффективен по сравнению с 
иностранными аналогами, «требует трехчленно-
го экипажа, топливозатратный и специфичный в 
требованиях к полосе». При этом ряд источников 
также отмечает, что по мере ослабления рубля ин-
терес к покупке оставшихся поддержанных рос-
сийских самолетов может возрасти.

Источник: Коммерсантъ
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Самолет неделиСамолет недели
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